

# No se puede consentir

—(000)—

En casi todas las capitales de España existen por desgracia y en muchas, por abandono de los católicos. Centros Obreros, mejor dicho agrupaciones socialistas, que con el pretexto de ser los defensores de la clase obrera van atrayendo á incautos que sirven para engrosar las masas, que en días de revuelo valen para ser carne de cañón, mientras que las haciendas de sus directores pueden prosperar con tranquilidad; y buena prueba de ello tenemos en el Sr. Penegaz y Compañía.

Lástima, y grande, causa en todo corazón católico la noticia de que el jueves se reunieron en el Centro Obrero de esta ciudad las dependencias de comercio que por no tener un centro católico á quien recurrir para pedir apoyo á sus peticiones legítimas, tuvieron que ir á ese Centro.

La reunión se levantó aproximadamente á las doce y media de la noche. ¿Cuántas majaderías no dirían á esa masa de obreros, esos charlatanes de feria?

¿No sería este el momento propicio para que las señoras que verdaderamente se sientan con espíritu católico, impidan por más tiempo que las jóvenes tengan que recurrir á esos Centros, donde quizá se reporte un bien material á costa de muchos daños morales? ¿No ha llegado la ocasión de que sin demora de tiempo se constituya una Sociedad de Obreras Católicas?

Debería estar representada por una Junta Directiva, en la que tuviesen representación todos los gremios y además á nuestro humilde entender se podría añadir á la Directiva dos individuos nombrados por las dueñas de los establecimientos en representación de la clase patronal, para que llegado el caso se pueda ejercer debidamente la conciliación y el arbitraje.

Esperamos que después de este toque de atención no pasará mucho tiempo sin que estos nuestros deses se traduzcan en consoladora realidad.

Consiguiendo en esta forma, un bien para las jóvenes, y la felicidad en las familias y que á los ojos de Dios Nuestro Señor será siempre benéfica esta benemérita obra, cada día más necesaria.

UN OBRERO CATOLICO

## Notas forenses

—(000)—

### En la Audiencia

A las diez de la mañana se celebró ayer en la Audiencia de esta capital la vista del proceso incoado contra N. G. por supuesto delito de falsificación.

El fiscal señor Huarte Mendicoa en vista de las pruebas practicadas solicitó para el acusado la pena de 2 meses y un día de arresto mayor. El defensor se mostró conforme con la petición fiscal, pero entendiendo que su patrocinado era ignorante de falsedad del documento pidió la absolución.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## CHINITAS

—(000)—

Dice la prensa madrileña que el diestro Fernández Alvarez tuvo una cuestión con el diestro Alvaradito y con tal coraje hizo la faena que hizo polvo en la cabeza la luna de una sastreña de las calles de la Cruz.

Vamos que la metió hasta la Cruz y sin miedo ninguno á los capataces de la luna.

Según los horóscopos de «La Tribuna» los que nacieron el día 30 de Julio realizarán inventos que harán un gran bien á la humanidad.

Lo lamentamos mucho, porque, cuando los nacidos ayer puedan realizar su horóscopo, no quedará de la humanidad ni los rabos.

Libre ya de los hierros de la jaula celular, Basilio Alvarez ha vuelto á soltar zarpazos en «El Charlamentario».

Y como todos los leones de feria, casi todos los días mete la zarpa.

Ayer, por ejemplo, cerraba su sección rugiendo: «Y nosotros, tocando dulcemente el violón».

¿Como que nos lo están dando ustedes á cuatro zarpas!

En nombre de la salud pública y

de la moralidad, los alcaldes franceses se han conjurado para acabar con el libertinaje cinematográfico.

¿Qué harán los alcaldes españoles para cortar los desenfrenos del cine? Seguirán haciendo lo que les dé la realidad orden.

Para algo han caído en la mejor de las repúblicas.

Veinticuatro horas antes de quedar solucionada la huelga de albañiles de Zaragoza, publicó «El Tiempo», de Barcelona, el siguiente lacónico despacho:

«Zaragoza». El lunes se dará por terminada la huelga de albañiles.

Como ignoramos quién sea el linco correspondiente del periódico barcelonés se nos ocurre una sospecha:

—¿Si será algún contratista de huelgas!

FARMACIA	GRANADA	ESPECIALIDAD
MORAZA, 12		EN RECETAS
<b>GRANADA</b>		
PRODUCTOS	GRANADA	A. GRANADA
DE TODA GARANTÍA		É HIJO

## Los socialistas contra los soldados

—(000)—

Del papel socialista malil no se producimos el siguiente suceso. El lector comprenderá que el relato de los hechos aparece falseado en favor de los socialistas. Pero la lectura del suceso le servirá para darse cuenta del tono del artículo y del modo de su redacción indicio de un rencor mal disimulado contra la tropa:

«El premio concedido á los soldados que denuncian á los que posean hojas de las consideradas sediciosas está dando sus frutos.

Son denunciados, no los que las reparten, sino los que las poseen. Los piden los mismos soldados, y cuando accediendo á sus deseos, se les entrega un ejemplar, denuncian y detienen á la víctima por ellos preparada.

Esto hicieron ayer en un tupi de la calle del Marqués de Urquijo, siendo dos los paisanos detenidos.

Téngase esto en cuenta, y desconfíe en de los peticionarios de hojitas».

## Función benéfica

—(000)—

El día 11 es el señalado para la celebración de la función organizada á beneficio de la Casa de Misericordia y Hospital de San Antonio Abad.

A juzgar por los elementos que en la misma tomarán parte, la fiesta promete resultar de primera.

Además de los artistas de las Compañías que actúan en los teatros de la localidad, la Junta organizadora cuenta con el concurso de la triple vieja Mizzi With, que cantará aires de su país, y del laureado Orfeón Donostiarra.

Dicha fiesta tendrá lugar en el Teatro «Vitoria Eugenia» en la tarde del día mencionado.

Acudirá la Reina doña Ma. Cristina

## Sport Náutico

—(000)—

Primera prueba de la Copa del marqués de Moherrando.

Con viento N. O., tiempo espléndido y mar bella, se corrió ayer mañana la primera prueba de la copa citada.

El recorrido era de cuatro y media millas.

El resultado fué el siguiente:

- 1.º «Emendek», que tardó en el recorrido una hora, 42 minutos y 47 segundos.
  - 2.º «Farruco» 1, 43, 46.
  - 3.º «Ordago», 1, 44, 11.
  - 4.º «Chi ipaz», 1, 49, 25.
  - 5.º «Kelek», 1, 49, 46.
  - 6.º «Luchano II», 1, 49, 48.
  - 7.º «Maibina», 1, 52, 22.
  - 8.º «Uno más», 1, 53, 08.
- Fueron retirados el «Stopin» y el «Isabelita».

Hoy se correrá la segunda prueba.

# El servicio de gas

—(000)—

Según anunciamos en nuestro número de ayer hemos recibido una nota oficial de la Fábrica del Gas, en que se justifica de las deficiencias de que nos hacíamos eco y explicando las causas de las mismas, esperaba que pronto se remediarían. Así lo esperamos y de ello nos congratilaremos.

Lo que no solo no nos ha convenido, sino que por el contrario nos ha extrañado sobremanera, es la caurosa defensa que de la Fábrica del Gas, hace un colega de la mañana, defensa que llega hasta el extremo de afirmar que «no ha notado ninguna anomalía».

¿Está seguro el colega de lo que dice? No hay que ser más papistas que el Papa. ¿No recuerda el colega que hace varios días las linotipias de los periódicos pudieron funcionar gracias a los sopletes de bencina que trajeron los mismos empleados de la fábrica?

Negar esto sería darnos a entender que al colega no le faltó el gas y esto supondría una preferencia que no creemos.

Y sobre todo que la misma fábrica en su Nota oficial, reconoce las deficiencias.

¡Por Dios, colega!

## Nueva Plaza de Toros

—(000)—

Esta tarde, conforme teníamos anunciado, se celebrará la función también en la que actuarán los populares y aplaudidos artistas Charlot's, Larribera y sus botones.

Antes de comenzar este espectáculo y si llegan a tiempo, tendrá lugar el desencajamiento de los toros que han de lidiarse en las cuatro primeras corridas de abono.

## Choque de automóviles

—(000)—

### Cinco personas heridas

Ayer a las cinco y media de la tarde ocurrió en la plaza Urquibia de Irún, un choque entre dos automóviles.

Uno de ellos propiedad de don Alejo Letoris, poseía de Pasajes y conducía varias bordesas. El otro que iba de vacío, en dirección contraria, procedía de Behovia.

A consecuencia del encontronazo resultaron heridas cinco personas y los carruajes sufrieron desperfectos de importancia.

De los heridos, dos lo estaban en consideración, los demás leves.

Todos fueron curados en el Hospital de Irún.

El chofer y el dependiente del señor Letoris una vez curados fueron en coche a Pasajes. Otro de los lesionados, súbdito francés, marchó a Hendaya.

La autoridad entiende en el asunto.

## De Vitoria

—(000)—

### (Por telégrafo y teléfono)

Vitoria 4.—11 noche.

### Las fiestas de la Blanca

Con gran animación se están celebrando las tradicionales fiestas de la Virgen Blanca.

Uno de los festejos populares que más éxito está teniendo son los «gigantes y naipes» estrenados este año.

### POR LOS HEROES

A las diez de la mañana han tenido lugar en la Catedral los solemnes funerales en sufragio de los desastrosos del suceso alavés que vencieron en la guerra de la Independencia.

Ocurrió el Chant y concurrieron todas las autoridades y numeroso público.

### CONCIERTOS

Los celebrados en el paseo de la Florida por las bandas militares y municipal, se han visto muy concurridos.

### REPARTO DE PREMIOS

A las cuatro de la tarde se ha celebrado en el paseo del Prado el reparto de premios y meriendas a

los niños de las Escuelas municipales.

Amenizó el acto la banda municipal.

### EL ROSARIO

A las ocho y media de la noche ha tenido lugar la procesión del solemne y magnífico Rosario. Toda la carrera que tenía que recorrer, estaba engalanada y luciendo artísticas iluminaciones.

# Del conflicto mundial

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid, 4—7 tarde.

**Austria se ve libre de enemigos.—China declara la guerra á Alemania.—Los aliados han perdido más de 18 millones de hombres en los tres años de guerra.—¿Ha enviado Alemania una nota de protesta á España?—La campaña submarina.**

### COMUNICADO ALEMÁN

NAUEN. — Teatro oriental. — Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera. Grupo del general von Ermolí. Pasamos la frontera del territorio ruso al NE. de Czernovitz, en una campaña de quince días, que fué una marcha victoriosa sin interrumpirse, de tropas alemanas, austro-húngaras y turcas.

Arrebatamos al enemigo la parte ocupada por él en la Galitzia, menos en una parte comprendida entre Brody y Ceradaz.

Ejército del Archiduque José. — A grandes pasos nos vamos aproximando a la liberación de la Bucovina.

En el valle del río, que aún queda por ensanchar al Oeste, columnas aliadas persiguen al enemigo más allá de Czernovitz, Petrovitz, Rilka y Kipolung.

El enemigo continúa huyendo.

### CHINA CONTRA ALEMANIA

PARIS. — El Gobierno chino ha declarado la guerra a Alemania.

### BALANCE DE PERDIDAS

BERLIN. — Durante los tres años de guerra, las tropas de los Imperios centrales han hecho más de tres millones de prisioneros y se han apoderado de 12.156 cañones, 8.352 ametralladoras, 1.655.805 fusiles, 10.640 carros de municiones, 3.216 armos de artillería, unos cinco millones de bombas y extraordinarias cantidades de otra clase de material.

Sólo se incluyen en las anteriores cifras los elementos transportados a Alemania y a Austria-Hungría, y no los inutilizados en los campos de batalla, que son incalculables.

Los austro-húngaro-alemanes han conquistado 548.800 kilómetros cuadrados, territorio superior al del Imperio germánico, y han tomado además, 37 fortalezas.

En el mismo período los Ejércitos de las potencias aliadas han ocupado en Europa 15.900 kilómetros cuadrados y se calculan las bajas rusas hasta el comienzo de Julio anterior en 9.532.980, las francesas en 4.400.000,

## Bibliografía

—(000)—

### EUSKAL-ERRIA

Hemos recibido el último número de esta veterana revista, cuyo interesante sumario insertamos á continuación:

- Documento histórico Egun sentiya, por L. M. Aitzbitarte
- El 21 de Julio de 1876, por E. E. Chomán eta Premián trabanan bertsoetan, por Felipe Arrese y Beitia.
- Los olvidados!, por Angel de Gorostidi y Gualbenzu.
- Chistylari, por Kaitano.
- Las aspiraciones vascas.—Gestión de las Diputaciones, por J. B.
- De Teatro Vasco, por J. R.
- Revista de Revistas, por A.
- Idealismo y realidad, por José Gutiérrez Sobral.

### GRABADOS

Casa de Juntas de Guernica. Laboratorio biológico-marino de Baleares y algunos más.

## Santoral

—(000)—

### DIA 5

Domingo.—Nuestra Sra. de las Nieves; Santos Afra, equiduo, presbitero; Eusinio, Cantidio, Cantidiano, Sobel mártires; Memmio, Casiano, Carides, obispos; Osbaldo, rey, y Nona.

En las calles se agolpaba numeroso público

### LOS TOROS

Mañana a las cuatro de la tarde se celebrará la primera corrida de ferias. Se lidiarán seis bichos de la ganadería de Salas, por los diestros Gonna, Gallito y Fortuna. Hay mucho entusiasmo.

las inglesas, exceptuadas las sufridas por los indios, en 1.587.419, las italianas en 1.600.000, las belgas en 240.000, las serbias en 500.000 y en 300.000 las rumanas; en total, más de 18 millones de hombres, cifra equivalente a la suma de las poblaciones de Dinamarca, Noruega, Suecia y Holanda.

Los gastos de guerra de los aliados ascienden diariamente a unos 258 millones de marcos, y no pasan de 107 millones los de Alemania y Austria-Hungría.

### LA SITUACION DE RUSIA

PARIS. — El periódico «Novoje Vremia» dice que se ha producido una colisión durante el viaje de regreso a Rusia entre 400 prisioneros rusos evadidos de Alemania y 250 emigrados políticos que regresaban con ellos. Las relaciones entre los dos grupos fueron muy tirantes desde el comienzo del viaje, pues los emigrados políticos sostenían teorías pacifistas, que los prisioneros escapados rechazaban. Durante todo el camino hubo varios incidentes; pero al llegar a territorio ruso, los prisioneros acometieron a los pacifistas, trabándose una verdadera batalla.

El enemigo continúa huyendo.

CHINA CONTRA ALEMANIA. PARIS. — El Gobierno chino ha declarado la guerra a Alemania.

BALANCE DE PERDIDAS. BERLIN. — Durante los tres años de guerra, las tropas de los Imperios centrales han hecho más de tres millones de prisioneros y se han apoderado de 12.156 cañones, 8.352 ametralladoras, 1.655.805 fusiles, 10.640 carros de municiones, 3.216 armos de artillería, unos cinco millones de bombas y extraordinarias cantidades de otra clase de material.

Sólo se incluyen en las anteriores cifras los elementos transportados a Alemania y a Austria-Hungría, y no los inutilizados en los campos de batalla, que son incalculables.

Los austro-húngaro-alemanes han conquistado 548.800 kilómetros cuadrados, territorio superior al del Imperio germánico, y han tomado además, 37 fortalezas.

En el mismo período los Ejércitos de las potencias aliadas han ocupado en Europa 15.900 kilómetros cuadrados y se calculan las bajas rusas hasta el comienzo de Julio anterior en 9.532.980, las francesas en 4.400.000,

La respuesta de España no ha llegado todavía.

¿NOTA DE PROTESTA A ESPAÑA? Dienen de Berlín, con fecha de hoy, que el Gobierno alemán ha dirigido a España, con motivo del internamiento del submarino «B-23», una nota de protesta.

La respuesta de España no ha llegado todavía.

## SPORT VASCO

### En Jai-Alai

El partido que ayer tarde se jugó en este frontón fué otro de los muchos llamados de calle, que se van sucediendo esta temporada.

Ochotorena y Errezabal, azules, y sacando del nueve, jugaron contra Mina y Lesaca, rojos, sacando también del mismo cuadro.

Las primeras traviesas se vocearon a la par, pero como no se hubiera ninguna, bajó el dinero y se cantaron por los azules en proporción de 40 á 30.

Desde el primer momento se apreció la superioridad de la pareja azul sobre la roja y los hechos confirmaron el parecer casi unánime del público.

Salieron los azules por delante y, de saque se apuntaron ocho tantos seguidos por cero sus contrarios.

Siempre con ventaja, no se dejaron al canzar y lograron llegar al tanto 50, dejando a los rojos en 35.

Añadido LAS CADENAS DE NAVARRA. — Pídase en todas partes.